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9 ноября Эльвира 
Набиуллина наконец 
представила в Госдуме 
доклад об основных 
направлениях госу-
дарственной денежно-
кредитной политики 
на 2025 год и плано-
вый период 2026 и 
2027 годов. Глава 
Центробанка подчерк-
нула, что в экономике 
наступил переломный 
момент. По её мнению, 
это означает замедле-
ние инфляции, сниже-
ние которой начнётся 
уже в следующем году, 
поскольку её остано-
вит эффективная 
ключевая ставка. 

 
«По оценке банков и пред-

приятий, уже в ближайшие ме-
сяцы можно ожидать общего за-
медления роста корпоративного 
кредитного портфеля, уменьше-
ния его вклада в рост совокуп-
ного спроса. С некоторым лагом 
это приведёт к замедлению те-
кущей инфляции, а затем мы 
увидим перелом и в показате-
лях годовой инфляции», – за-
явила госпожа Набиуллина. При 
этом она отметила, что жильё 
по-прежнему недоступно для 
многих россиян, потому что 
цены на недвижимость растут 
быстрее доходов граждан.  

Глава комитета Госдумы по 
финрынку Анатолий Аксаков 
(«Справедливая Россия») в 
своём выступлении на заседа-
нии охарактеризовал действия 
ЦБ как «неприятные, но абсо-
лютно вынужденные для того, 
чтобы сбить инфляционные 
процессы и взять инфляцию 
под контроль». Солидарен с ним 
и глава комитета Госдумы по 
бюджету и налогам Андрей Ма-
каров («Единая Россия»): он на-
звал повышение ключевой 
ставки ЦБ «естественной реак-
цией, когда регулятор обязан 

делать это в ответ на инфля-
ционные риски и увеличение 
издержек». По его словам, 
принцип «каждому по потребно-
стям» сейчас не действует, и 
надо определяться с приорите-
тами. 

Мы, конечно, согласились бы 
с предлагаемой политикой, 
если бы она действительно по-
могла контролировать инфля-
цию. Но на практике ситуация 
обстоит несколько иначе. Ин-
фляция в стране только разго-
няется ввиду нехватки собст-
венных товаров и трудовых ре-
сурсов, и ни одно предприятие 
сегодня не в состоянии потянуть 
кредиты под 27% и растущие та-
рифы естественных монополий. 
В условиях высоких процентных 
ставок российские компании 
предпочитают наращивать 
средства на счетах и депозитах 
в банках, а не инвестировать их 
в экономику и развитие про-
изводства. В результате собст-
венной продукции в стране не 
хватает, а вслед за ростом 
спроса растут и цены.  

«Тема роста ключевой ставки 
отражается на нашей жизни не 
только ростом цен на прилавках 
и большими процентами по по-
требительским и ипотечным 
кредитам. Она еще и сильно 
влияет на стройку социальных 
объектов. И если сейчас не 
скорректировать бюджет под 
новую ставку, нас ждут послед-
ствия, с которыми мы уже столк-
нулись в этом году», – подчерк-
нул депутат Госдумы от КПРФ 
Михаил Щапов. Он отметил, что 
главная проблема будет заклю-
чаться в серьёзном удорожании 
строительства социальных объ-
ектов, поскольку ставки будут 
расти, и заложенных в бюджете 
средств не хватит на покрытие 
кредитных ресурсов, достройку 
и услуги подрядчиков. 

Прогнозируемый в декабре 
очередной подъём ставки лишь 
«притормозит» экономику, что, в 
свою очередь, приведет к недо-
бору налоговых доходов бюд-

жета и заставит государство за-
нимать деньги. А это породит 
увеличение расходов бюджета 
на обслуживание госдолга – та-
ким образом, налицо порочный 
замкнутый круг. 

Лидер фракции «Справедли-
вая Россия – Патриоты – За 
правду» Сергей Миронов без-
апелляционно заявил, что руко-
водство Центробанка пора ме-
нять. Ещё в начале ноября он 
предупреждал, что Банк России 
планирует в 2025 году снизить 
ставку, и пока совершенно не-
ясно, что будет с ценами на 
жильё, когда накопления со 
счетов хлынут обратно на ры-
нок. «Подозреваю, что будет 
рост – и похлеще, чем от льгот-
ной ипотеки. Продавцы с лих-
вой отыграют нынешнюю стаг-
нацию. Печальный вывод прост: 
из-за политики регулятора мил-

лионы людей не могут решить 
свои жилищные проблемы и не 
смогут в обозримом будущем», 
– заверил Миронов. 

КПРФ пока ещё не предла-
гает настолько кардинального 
решения проблемы и настаи-
вает на изменении денежно-
кредитной политики. Лидер 

Компартии Геннадий Зюганов 
отметил необходимость прове-
дения срочной встречи руковод-
ства страны, председателя пра-
вительства, председателя Гос-
думы, Центробанка и лидеров 
фракций. «Все основные пока-
затели послания президента по-
ехали вниз. Они не могут выпол-
няться при такой финансово-
экономической ситуации, не 
могут ни по каким законам – ни 
математики, ни физики, ни хи-
мии, ни биологии. Страна и 
дальше будет задыхаться и уми-
рать», – подчеркнул Геннадий 
Андреевич.  

«Фракция КПРФ в Госдуме 
открыто проголосовала ПРО-
ТИВ предложений Центробанка 
и проводимой регулятором ли-
нии. Сценарий экономического 
роста – совершенно другой, и 
он описан в программе КПРФ», 

– рассказал первый зампред 
ЦК КПРФ Юрий Афонин. Выра-
жаем искреннюю надежду, что 
предложения коммунистов, не-
взирая ни на что, всё же будут 
рассмотрены, и переломный 
момент наступит не на словах, а 
на деле. 

Александра Смирнова 

Геннадий Зюганов: 

Ключевая ставка ЦБ 
душит всю 
экономику! 

Мы не удовлетворены той ра-
ботой, которую Центробанк про-
водит в последнее время. Он 
вздул ключевую ставку до 21%. 
Этим решением фактически па-
рализована вся экономика. 

Пригласили на думское меро-
приятие ведущих директоров на-
родных предприятий Кировского 
завода и Ростсельмаша. Дирек-
тора заявили, что при такой 
ключевой ставке Центробанка 
производство задохнулось. Не-
возможно взять кредит, чтобы 
закупить новое оборудование. 

Оборонные предприятия сей-
час работают в три смены. Но и 
там сейчас так же самая про-
блема. 

Задохнулась ипотека. Цены 
продолжают лезть вверх. Не-
обходимо срочно урегулировать 
в стране цены на товары первой 
необходимости. Десять миллио-
нов наших граждан буквально 
выживают на доход в 14 тысяч 
рублей в месяц, им едва хватает 
пенсии на еду. 

Высокая процентная ставка 
выгодна тем, кто продолжает гра-
бить наши кладовые, связанные 
с землей и природными ресур-
сами; тем, кто наворовал деньги 
и сейчас закатывает их в банки, 
получая с них большую ставку. 
Всем остальным это абсолютно 
невыгодно! Ключевая ставка 
Центробанка душит всю эконо-
мику, она не позволяет нам эф-
фективно бороться с нацизмом и 
фашизмом. Поэтому надо прини-
мать экстренные меры, и принять 
их уже сегодня. 

Мы сегодня потребуем прове-
дения срочной встречи председа-
теля Правительства, председа-
теля Госдумы, руководителя Цент-
робанка и лидеров думских фрак-
ций. Сядем вместе за общий стол 
и договоримся о правилах финан-
сово-экономической работы. По-
тому что никакому банку не дано 
право парализовать экономику и 
отбросить её в лихие 90-е годы. 

Все основные положения по-
слания президента уже съехали 
вниз. Они не могут выполняться 
при такой финансово-экономиче-
ской ситуации, не могут ни по ка-
ким законам – ни математики, ни 
физики, ни химии, ни биологии. 
Страна будет дальше задыхаться 
и умирать. Вы из тела больного 
выкачали два литра крови и 
после этого требуете, чтобы он бе-
гал и сражался. Это немыслимо. 

Мы настаиваем на принятии 
срочных мер. Никто не гонит па-
нику. Но уже половина страны 
живет на 25 тысяч рублей в ме-
сяц и меньше. Если людям нечем 
платить, если полезли цены, если 
картошка подорожала на 54%, 
если цены на всю цепочку това-
ров полезли вверх, включая 
строительные материалы, на что 
вы надеетесь завтра? 

Переломный момент?

От российской стороны гостей привет-
ствовал Дмитрий Новиков, первый заме-
ститель председателя комитета Госу-
дарственной Думы по международным де-
лам и заместитель Председателя ЦК 

КПРФ. Кубинскую делегацию представ-
ляли: Герой Республики Куба, президент 
Кубинского института дружбы народов 
(ICAP)  Фернандо Гонсалес Льорт и Чрез-
вычайный и Полномочный Посол Респуб-

лики Куба в Рос-
сийской Феде-
рации Хулио Ан-
тонио Гармен-
дия Пенья. 

В своем вы-
с т у п л е н и и 
Дмитрий Нови-
ков напомнил, 
что у истоков 
создания обще-
ства советско-
к у б и н с к о й 
дружбы стояли 
Эрнесто Че Ге-
вара и Юрий Га-
гарин. Он отме-
тил: «Личная 
дружба Юрия 
Гагарина и Эр-

несто Че Гевары является особым сим-
волом, который подчёркивает дружбу 
наших народов. Эта дружба прошла че-
рез многие события и испытания, сохра-
нилась и сегодня во многом определяет 
наши двусторонние российско-кубин-
ские связи». 

Кубинские товарищи рассказали о до-
стижениях и трудностях, с которыми они 
сталкиваются в условиях экономической, 
торговой и финансовой блокады со сто-
роны США. Они выразили надежду на 
дальнейшее сотрудничество и укрепление 
дружбы между нашими странами.  

«Мы очень благодарны за поддержку. Мы 
также благодарим вас за позицию Госу-
дарственной Думы в отношении осуждения 
блокады США против Кубы, за резолюции, 
которые принимаются, а также за осужде-
ние включения Кубы в список стран, якобы 
спонсирующих терроризм», – отметил Фер-
нандо Гонсалес Льорт. 

Дмитрий Новиков подчеркнул, что в 
нынешние сложные времена дружеские 
отношения между Россией и Кубой стали 
только крепче. Он отметил, что на фоне 
происходящих событий и остроты истори-
ческого момента важно помнить о таких 
особых станицах, как российско-кубин-
ская история. 

Присутствующие на переговорах обме-
нялись мнениями по широкому спектру 
мировых проблем.

Пусть крепнет дружба!
В ноябре 1964 года было основано Всесоюзное общество советско-ку-

бинской дружбы. В ознаменование этой юбилейной даты в Государст-
венной Думе прошла встреча депутатов с кубинскими товарищами.


